

SENADOR JAIME GUZMAN:

"El País Ha Presenciado Una Campaña Destinada a Tergiversar la Historia"

● El parlamentario de la UDI dijo que algunos pretenden hoy día negar y desconocer que el gobierno de la Unidad Popular "arrastró deliberadamente a Chile a un cuadro de guerra civil en el cual hechos como los de Pisagua tuvieron lugar". 18.6.90

El senador de la Unión Demócrata Independiente (UDI), Jaime Guzmán dijo ayer en conferencia de prensa que durante los últimos días "el país ha presenciado una campaña destinada a tergiversar la historia y a procurar el desprestigio de las Fuerzas Armadas y Carabineros", añadiendo que ambos objetivos son contraproducentes para el afianzamiento de la democracia y para los propósitos de reconciliación nacional.

Guzmán dijo que se arrastró al país a un cuadro de guerra civil "no sólo a través de la organización de grupos paramilitares y de la organización de guerrillas con armamento clandestino y abundante, sino también sembrando sistemáticamente el odio". Agregó que "todos los que vivimos el 11 de septiembre de 1973 y esa época, tuvimos perfecta conciencia que esos hechos iban a acarrear inevitables y muy dolorosos costos de vida".

El parlamentario fue enfático al expresar que la principal responsabilidad de estos hechos no recae en los militares que los llevaron a cabo "sino en quienes durante el gobierno de la Unidad Popular arrastraron deliberadamente a Chile a un cuadro de guerra civil en el cual esos hechos tuvieron lugar".

"Que nunca más dijo un gobierno entrene grupos guerrilleros, paramilitares, los pertrechos de abundante armamento ilegal clandestino y lo que es peor, que siembre el odio en el corazón de los chilenos para dividirlos en la forma más profunda y dramática que hemos conocido".

DECLARACIONES DE MATTHEI

Respecto de las declaraciones formuladas durante el fin de semana por el Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea, en las que reconoció que la FACH participó en tribunales de guerra y puso a disposición de las autoridades pertinentes esos antecedentes, Guzmán señaló que son muy importantes en cuanto completan la opinión de todos los comandantes en Jefe de las FF.AA en relación a que Chile vivió una situación de guerra civil que algunos pretenden hoy día negar o desconocer.

Esa situación fue obra exclusiva y deliberada del gobierno de la U.P. Por lo tanto, no pueden quienes fueron los principales responsables de haber arrastrado a Chile a un cuadro de guerra civil, pretender convertirse ahora en jueces de las FF.AA.

Consultado Guzmán respecto de si a la luz de lo expresado por el general Matthei otros comandantes en jefe de las Fuerzas Armadas podrían hacer declaraciones similares que contribuirían al esclarecimiento de los hechos, señaló que todos los comandantes en jefe de las FF.AA y el general director de Carabineros han manifestado su voluntad de cooperar con el supremo gobierno y con las instancias judiciales correspondientes con el objeto que se esclarezcan los hechos que permanecen insuficientemente aclarados o desconocidos en sus detalles.

Guzmán aclaró que en toda guerra se cometen excesos: "La guerra conlleva a situaciones de inhumanidad que

siempre son atroces". Se refirió también a las normas o reglas existentes en la Convención de Ginebra para regular la guerra, frente a lo que comentó que quisiera saber cuántas situaciones de guerra han existido en el mundo en que esas normas propias de la guerra se hayan respetado integralmente.

OBISPOS

En cuanto a la declaración del comité permanente del Episcopado, Guzmán señaló compartir "enteramente que no se puede justificar lo injustificable, ni siquiera aduciendo una situación de guerra y lo que echo de menos en esa declaración de los obispos y lo que la UDI denuncia es que precisamente la responsabilidad principal de esos hechos no recae sobre los militares que las ejecutaron, sino sobre los dirigentes políticos de la UP que durante ese gobierno arrastraron a Chile en forma deliberada y sistemática a la situación de guerra civil en que esos hechos tuvieron lugar".

El dirigente y parlamentario negó excluir de toda responsabilidad a quien haya participado en un hecho que sea moralmente reprochable, "lo importante —acotó— es distinguir entre lo que pueden ser responsabilidades importantes de lo que son las responsabilidades principales en esos hechos".

Respecto de las responsabilidades dijo que hay que distinguir entre las penales y las políticas. Señaló que las primeras son siempre individuales o personales y que se encuentran amistiadas en relación con estos hechos dada la fecha en que ocurrieron. Indicó que las responsabilidades políticas, en cambio, "corresponden a las autoridades que generan ciertos hechos o bajo cuyo imperio se desarrollan, siempre y cuando haya algún compromiso de esa autoridad con los hechos que ocurren".

Emplazó a los dirigentes del actual gobierno a reflexionar qué hubiera ocurrido si las FF.AA no hubiesen actuado con la eficacia con que lo hicieron. Se refirió entonces a otros países sudamericanos donde "surgen listas diarias de muertos, fruto de que no se actuó a tiempo ni eficazmente para enfrentar el terrorismo".

"¿No fue preguntó el senador esa acción de las FF.AA una acción que junto con tener un costo de vidas que todos lamentamos, la que evitó un costo de vidas todavía muy superior si hubiera permitido que se prolongara un cuadro de guerra civil por mucho más tiempo en Chile?"

RESPONSABILIDAD DE PINOCHET

Respecto a las responsabilidades políticas que pueda tener el General Pinochet, Guzmán no desear avalar ninguna afirmación en relación al tema, "porque hay sectores políticos que están intentando cualquier reconocimiento en ese sentido para procurar no sólo su alejamiento de la Comandancia en Jefe del Ejército, sino a la destrucción de su figura moral y política". Añadió que "Chile le debe mucho a Pinochet".